

	Pesetas
Año.	5.00
Semestre.	3.50
Extranjero, año.	10.00
Número suelto.	00.05
Idem, atrasado.	00.10

PERIÓDICO INDEPENDIENTE.—SE PUBLICA LOS LUNES Y JUEVES
El de mayor circulación de Soria.—Este periódico no hace política de ningún partido.

DIRECTOR: JOSÉ MARÍA PALACIO

Soria 5 de Noviembre de 1914.

ADMOR: MARCELO REGLERO PÉREZ

LA TRIPLE ALIANZA

Alemania, Francia, Rusia, y Austria.

(Antecedentes de la guerra actual)

Y III
Rusia personifica el eslavismo de Europa, en donde posee más de cuádruplo de habitantes que sus rivales de Viena y de Budapest, y pretende ejercer por derecho propio la hegemonía en la Balkania. Esa es la causa de los despegos á los imperios limítrofes de Francisco José I y de Guillermo II, que se convirtieron en feroces iras.

En 1875 el Zar Alejandro II, abuelo del actual, notificó á los alemanes que en la hipótesis de una ruptura de hostilidades entre ellos y los franceses se inclinaba en apoyo de los segundos.

En ese mismo año se sublevó la Bósnia y la Herzegovina contra el Sultán, y en 1877 Rusia combatió á Turquía para amparar á sus coélegas.

Preocupadísimo el gran Bismarck con los desenvolvimientos progresivos de Francia y con la amenaza del Gabinete de San Petersburgo; encontrándose expuesta Alemania á los ataques por la vanguardia y la retaguardia, ó sea por las fronteras del Norte y las maridiales, concibió en su cerebro gigantesco y patriótico, el plan de poner formidables obstáculos á sus tremendos adversarios, aprovechando la ocasión propicia que se presentaba.

Aniquilada Turquía y deseosa de evitar la escena del sitio de Constantinopla, solicitó la paz, y en los debates de San Stefano, de 19 de Febrero á 3 de Mayo de 1878, convinieron en unir á Bulgaria y á Rumania, haciéndolas independientes, agrupando á los eslavos de idéntica procedencia y reconociendo á Servia, Montenegro y Rumania la plenitud soberana, sin abonar impuestos á los turcos.

El travieso Bismarck, de acuerdo con Inglaterra, tan amiga hoy de Rusia y pecadora siempre en río revuelto, volvieron la tortilla de San Stefano. Convocaron el Congreso de Berlín de 13 de Julio de 1878, dejando allí á Alejandro II en completo ridículo, pues convirtieron á Bulgaria en principado constitucional y en feudo del sultán; á Rumania, en provincia autónoma, regida por un pachá islámico; conformaron la soberanía absoluta de los serbios, montenegrinos y rumanos, y concediendo á Austria, por vía de regalo, sin previos gastos ni sacrificios militares, la breva, en clase de proteccionismo, de la Bósnia y la Herzegovina, ensanchando su acción en los Balcanes y sus litorales en el Adriático.

Halagada Austria-Hungría en su orgullo, satisfechos sus anhelos y agradecidísima á las generosidades de Bismarck, olvidó la paliza de Sadowa de 1866, pactó la alianza con Alemania en 7 de Octubre de 1879, prorrogable por cuatro años indefinidos, á gusto de los contratantes y sembró la discordia que trajo consigo las furias de Servia y sus intrigas, el drama de Sarajevo y el

pretexto para entablar la campaña europea ó mundial más grande y mortífera que presenció la Humanidad desde Adán á nuestros días.

Bismarck ya estaba contento de su obra con el dique puesto á Rusia. Hacía falta el de Italia para contener á Francia y organizar la célebre *Triplíce*, que fué el coco y practicó el matonismo, de 1889 y 1892, hasta ahora, con el Canciller de Hierro y Guillermo II, quien impulsó los adelantos, la riqueza, la fuerza, la colonización y el bienestar de su pueblo de una manera tan extraordinaria que la calificamos de fabulosa si no resultase una realidad elocuentísima.

Ese Emperador singular padecerá quizá desequilibrios y nerviosidades parciales, innatas á los genios legítimos, porque no han sido nunca relojes perfectos sujeto á una mecánica exacta, y un exceso de fósforo los embriaga y los fascina á veces; pero juzgándole en conjunto es uno de los estadistas más eminentes de la Historia.

JOSÉ DE PARRÉS SCRIBING.

La nieve ha caído.

Para mi simpática amiga
Amalia Estrada.

La nieve ha tendido sobre la Alameda.
Su túnica blanca,
Su túnica fría,
Su túnica helada...

Al verla he sentido dolor en el pecho,
He sentido tristeza en el alma;
Parecía una virgen
Allí desposada

Con un viejo. (El invierno es un viejo
Que no tiene entrañas;
Cuando besa hiere,
Cuando abraza mata).

—Alameda triste,
Alameda blanca;
Paseo que sabes los grandes dolores
Y las hondas tristezas y las dudas amargas

Que hieren mi pecho
Y rasgan mi alma;
Jardín que conoces los versos
De esa triste balada
Que componen mis sueños
Y mis esperanzas;
Alameda amiga

Qué triste que estabas,
Qué triste te he visto
Bajo el manto frío de la nieve blanca.

Gemían los árboles;
Lloraban las ramas,
El peso del hielo
Trenchaba las plantas;
Y los tiernos rosales
Que la nieve agobiaba
Parecían viejitas
Cubiertas de canas
Que el peso del tiempo
Tuviera encorvadas
Y que lentamente
Hilaran la lana
De una gran madeja
Muy blanca... muy blanca...

VIRGILIO SORIA.

CRÓNICA COMERCIAL

HARINAS

Se cotizan las selectas á 40 pesetas los 100 kilos; las blancas y buenas á 39 y las corrientes á 38.50.

En general abunda la demanda con precios firmes, y como no son grandes ni importantes las entradas en el mercado, á causa de que la elaboración es escasa por ser bastantes las fábricas del Canal de Castilla que

aun no trabajan por consecuencia de sequía, véndese en el día cuanta harina entra.

En Barcelona los precios están estacionados, rigiendo los mismos que consignamos en nuestra anterior crónica.

En los mercados del resto de Europa, existen verdaderas dificultades, particularmente en los países en guerra y en algunos de los neutrales, como Suiza y Holanda, para el aprovisionamiento de cereales.

Norte-América está haciendo importantes envíos, y esto y lo abundante que ha sido la cosecha de trigo en Rusia, la cual se hace ascender á 695 millones de quintales métricos, lo que permitirá exportar unos 300, próximamente, espérase regule las cotizaciones y devuelva la actividad á los mercados.

El trigo en los mercados franceses oscila entre 24 y 24, con 75 francos los 100 kilos. Los disponibles cotízanse á 27,50 á 28,50.

ACEITES

Las lluvias de estos días han reanimado algo el decaído espíritu de los cosecheros, haciéndoles concebir algunas esperanzas de mejoramiento de la cosecha. Esto ha sido causa de un descenso en las cotizaciones de los mercados andaluces, en las cuales han sido vendidas todas las partidas que en él se presentaron.

Apesar de haber mejorado la situación, los almacenistas continúan mostrándose reservados en espera, sin duda de que la situación se afirme.

En las regiones diversas de Cataluña también ha llovido, quedando conjurado con esto en parte, el desastre que ya se tenía como inevitable; pero no se crea que por esto las cotizaciones del mercado han experimentado algún descenso. Continúan firmes y sin alteración, siendo las últimas, para los 100 kilos, las que á continuación consignamos:

Andalucía corriente, 115,00.
Idem superior, 117,00.
Lérida, 113,00.
Urgel, 147,00.
Aragón, 160.
Orujo Verde 1.ª, 78.
Idem Amarillo 1.ª, 84.
Obscura 1.ª, 60.

JOSÉ M.ª DE ARÉVALO.

Fonda

de la Estación de Torraiba

Al paso de todos los trenes, se venden meriendas completas y surtidas.

Precio: 2 pesetas.

DESDE ROMA

De nuestro redactor

La cuestión del Epiro.—Declaraciones de Venizelos en el Parlamento de Atenas.—Grecia é Italia.—Un acuerdo probable.

En la cámara de diputados de Atenas se han promovido varios debates acerca de la cuestión del Epiro y del avance de las tropas de Grecia para posesionarse nuevamente del Argiro-Castra y de Premesti. El jefe del gobierno helénico Venizelos, ha puesto gran empeño en afirmar que el avance no responde á fines de conquista, debiendo ser considerado como una sencilla medida de policía que se inspira en razones humanitarias y tiende á garantizar la seguridad de las fronteras del reino; Grecia continua prestando asentimiento á la resolución de la conferencia de Londres referente á la Albania, y mantiene los compromisos contraídos por su nota de 21 de Febrero.

Entre las razones políticas que han decidido al gobierno á proceder á la reocupación, Venizelos ha hecho mérito de la anarquía que impide la aplicación del protocolo de Corfú. El alejamiento del príncipe de Wied, á consecuencia de una sublevación popular; el conflicto europeo, que impedirá á las potencias durante largo tiempo restablecer la normalidad en aquel país; las luchas entre los albaneses y los egiotas que son causa de emigraciones; y, por último, las apelaciones dirigidas al gobierno helénico por los habitantes del Epiro del N., sin distinción de musulmanes ó cristianos, han sido causa del movimiento de las tropas.

Recientemente, la presencia de Essad-pacha, hizo apreciar la esperanza de ver asegurado el orden en la Albania, pero esto requería un largo plazo. Entre tanto, continuaban produciéndose los conflictos Areco-albaneses. El fin de la reocupación queda pues, bien explicado.

Grecia deseaba permanecer neutral en absoluto pero su alianza con Serbia le obliga si se presenta un «casus foederis» á prestar auxilio con las armas. Las relaciones con Turquía—dice Venizelos—han sido tirantes—hace algunos meses, pero luego llegaron á ser mas amistosas, aunque la dolorosa cuestión de los refugiados de la Tracia parece volver á tomar mal carácter con la nueva expulsión de millares de súbditos griegos. Se han cruzado notas diplomáticas con la puerta otomana, y el gran Visir ha prometido lograr en justicia, pero el arreglo exigirá mucho tiempo y grandes sacrificios del Estado.

Bulgaria, por su parte, también quería mantenerse neutral, según ha declarado muchas veces, absteniéndose de movilizar mientras Grecia no movilizara. De todas suertes el avance de las tropas griegas hacia el Epiro ha sido saludado con manifestaciones de entusiasmo por todos los pueblos de aquella región.

Todas las potencias reconocen los justos motivos en que se funda la acción emprendida por el gobierno helénico.

La prensa italiana, comentando este acontecimiento, considera que Grecia trata de tomar posiciones para el día en que se reuna la conferencia de la paz europea. Lo primero es colocarse en buena postura y después se discutirá lo que convenga. Varios periódicos niegan que exista un acuerdo greco-italiano reglamentando la toma de posesión de territorio para el caso de que Albania no pueda subsistir como estado independiente. Pero este acuerdo fácilmente llegará á ser efectivo porque Grecia é Italia han de mantener y afirmar las relaciones de buena vecindad. Es notoria la resolución por parte del gobierno helénico de respetar los pactos convenidos en Londres. Venizelos tiene todo el prestigio necesario para sostener y cumplir los compromisos contraídos por Grecia respecto á Italia.

ROSSETTI.

Roma, Noviembre 1914.

DE TODAS PARTES

De nuestro servicio particular.

Los explosivos actuales.

Los dos tipos fundamentales de los explosivos actualmente usados en la guerra, fueron descubiertos hacia el año 1846: uno es el algodón fulminante del alemán Schoubein, otro la nitroglicerina del piemontés Sobrero; pero en sus principios no fueron adoptados porque el primero, con imperfecta preparación daba lugar á peligrosos accidentes, y el segundo se aplicó al uso medicinal.

En 1860 Lenk y Abel lograron preparar algodón fulminante ó nitrocelulosa, prácticamente manejable; y en 1863 sacó de la nitroglicerina la dinamita, haciendo absorber en arcilla la sustancia hallada por Sobrero.

Se calcula, que en todo el mundo, cada año se fabricarán 75.000 toneladas de dinamita. La fuerza destructora de este moderno explosivo, hace parecer inofensiva la antigua pólvora de disparo. Un torpedo, por ejemplo, contiene 100 kilogramos de algodón fulminante que exparea 332.000 litros de gas, lo que basta para destruir en un momento los mayores buques de guerra. Verdad es que este terrible agente de muerte, sirve también para las obras de utilidad pública, como la perforación de túneles, destrucción de rocas, etc. El uso de los explosivos hizo disminuir por término medio en 30 por 100 las dificultades para la extracción de minerales.

DR. T.

Información religiosa

Se celebra Misa solemne todos los días en la Insigne Iglesia Colegial, á las diez menos cuarto, terminada la Hora de Tercia y Vísperas á las tres de la tarde.

El viernes primero de mes se celebra en la iglesia de San Juan de Rabanera á las ocho de la mañana la Misa de Comunión general para los Asociados del Apostolado de la Oración, Alianza del Corazón de Jesús.

El sábado á las siete y media de mañana tendrán las Hijas de María el día de retiro mensual y las meditaciones y á las cuatro y media de la tarde en la iglesia parroquial de Nuestra Señora la Mayor.

Vela diurna.—No habiendo exposición solemne de Su Divina Majestad en otra iglesia y en la misma por otro motivo la Asociación Adorará al Santísimo de seis á siete de la tarde.

La Junta de ferrocarriles, disuelta.

Desde que empezó la histórica sesión de ayer—la segunda a la que podemos aplicar ese calificativo, y precisamente en relación con el contrato del señor Sons,—la Junta gestora de ferrocarriles de la provincia estaba virtualmente muerta. Duró la sesión que reseñaremos y comentaremos despacio en nuestro número del lunes, nada menos que cuatro horas, y fué una sesión lastimosamente necesaria. En ella se habló mucho, quizá demasiado, y lo único concreto entre tanto discurso y tanta conversación era la desilusión, el descorazonamiento que flotaba, que se palpaba, en el ambiente lleno de desconfianzas y de *tiquis miquis*, no por muy lamentables menos ciertos. Después de eso, la Junta de ferrocarriles no podía subsistir. Su labor abnegada, constante, firme y patriótica hasta entonces, tenía que resultar balbía en lo sucesivo. Habría sido inútil querer sobreponerse a la realidad. Y esta era de que ya no existía como tal entidad activa, con fuerza y acción propias, sin restricciones, sin cortapisas y sin trabas para una labor de esfuerzo común, unánime y necesario para la defensa de altos y generales intereses.

Y eso que estaba en el ambiente adquirió forma al final, con el acuerdo tomado por mayoría de votos, de disolver la entidad que ha prestado grandes servicios durante más de tres años. La Junta de ferrocarriles, es triste confesarlo, pero está bien disuelta. A lo menos, así lo creemos sinceramente nosotros.

Semana agrícola en Valladolid.

Organizada por la Asociación de Agricultores de España y con la cooperación de la Federación Agrícola de Castilla la Vieja, se verificará en Valladolid la segunda Semana Agrícola durante los días 16 al 22 del actual.

He aquí su programa y horario:

Lunes 16 de Noviembre.

A las cinco de la tarde.—Apertura de la Semana Agrícola. A las cinco y media.—La fertilidad natural del suelo es prácticamente inagotable, pero es preciso, en la mayoría de los casos, aumentarla para que el cultivo sea económico, por el Excmo. Sr. D. Juan Gavilán Catedrático de Agricultura y Consejero de la Asociación de Agricultores de España.

A las seis y media.—Valor de las vacunaciones, suerovacunaciones y suero profilaxia en la evitación de las enfermedades infecciosas de los ganados, por el Excmo. señor D. Dalmacio García e Izcarra, Director de la Escuela de Veterinaria de Madrid y Consejero de la Asociación de Agricultores de España.

Martes 17.—A las cinco y media.—Conveniencia de dedicar en esta zona al cultivo forestal terrenos arenoso-

silíceos, tan pobres, que no rinden ni el modestísimo jornal que en su cultivo se invierte, por D. R. Díaz del Corral, Ingeniero de Montes.

A las seis y media.—Alimentación racional del ganado, por don Gonzalo Martín, Perito agrícola, Asesor de la Asociación General del Reino.

Miércoles 18.—A las cinco y media.—Segunda conferencia del señor García e Izcarra.

A las cinco y media.—Segunda conferencia del Sr. Gavilán.

Jueves 19.—A las cinco y media.—El problema vitícola en la provincia de Valladolid, por don Loroza Romero, Ingeniero agrónomo, Director de la Granja Agrícola de Valladolid.

A las seis y media.—Materia para el cultivo mecánico (con proyecciones luminosas), por D. Mariano Fernández Cortés, Ingeniero-Director de la Estación de ensayos de máquinas.

Viernes 20.—A las cinco y media.—Ventajas que para la provincia trae el aumento de su zona regable, por el Sr. Marqués de la Solana, Ingeniero agrónomo.

A las seis y media.—Prácticas de «Dry-Farming» en España, por D. Ramiro Alonso Castrillo y Bayón, Agricultor y Consejero de la Asociación de Agricultores de España.

Sábado 21.—A las cinco y media.—Política arancelaria, por el Excmo. Sr. D. Mariano Matesanz, Senador del Reino y Consejero de la Asociación de Agricultores de España.

A las seis y media.—Horario del Agricultor, por el Excmo. Sr. Vizconde de Eza, Presidente de la Asociación de Agricultores de España.

Domingo 22.—A las cinco de la tarde.—El cultivo cereal en Castilla por D. Antonio García Romero, Ingeniero agrónomo, Profesor de la Escuela de Peritos agrícolas de Valladolid.

A las seis.—Selección de Simillas, por D. José Aragón, Ingeniero y Perito agrícola, Profesor técnico de la Asociación de Agricultores de España.

A las siete.—Clausura de la Semana Agrícola.

Las conferencias habrán de tener lugar en los salones del Círculo Mercantil y Agrícola de Valladolid, deferentemente cedidos a tal objeto a instancia de la Federación Agrícola, de Castilla la Vieja.

Para más datos e informes relacionados con esta Semana Agrícola, dirigirse al «Secretario general» de esta Asociación, Los Madrazo, 1.º Triplificado, Madrid, teléfono, 4.877.

CORREO MARILENÑO

De lunes a jueves.

De nuestro corresponsal.

Madrid 4-11-914.

A las diez menos cuarto de noche se reunió el Consejo en el domicilio del Sr. Dato.

Terminó a las doce.

Según manifestaciones del Presidente, el Gobierno acordó presentar a las Cortes un proyecto de ley concediendo una amnistía para los delitos políticos, sociales y de imprenta y los cometidos de palabra en reuniones públicas con ocasión de las huelgas.

Dijo también el Sr. Dato que carecían de fundamento los rumores sobre dimisión del ministro de Instrucción pública.

También se habló de la discusión de los presupuestos y del deseo que

todos tenemos de evitar aumentos que no sean absolutamente indispensables.

Agitación en Valencia.

Dicen de la ciudad del Turia que en la Casa del Pueblo se reunieron ayer 36 sociedades obreras para tratar de la subida del pan. Pronunciáronse violentísimos discursos.

A la misma hora celebró sesión el municipio, acordando dejar en libertad a los tahoneros para que fijen el precio del pan.

Se teme ocurran desórdenes.

Los países belicosos

Para el ejército.

Ha llegado a Barcelona un representante del Gobierno griego encargado de efectuar, entre otras, la compra de cien mil cartucheras para el ejército, que se han de entregar en plazo breve.

Dos vapores rusos a pique

Dicen de Petrogrado que el vapor ruso «Yalta», procedente del Cáucaso, ha chocado con una mina colocada por el crucero «Goeben».

Los pasajeros y las tripulaciones se salvaron.

El vapor «Kazbek», que había sido enviado para prestar auxilio al «Yalta» chocó con dos minas, y se hundió igualmente.

Muchas de las personas que estaban a bordo se ahogaron.

—Telegrafían de Tzarkoieselo que el Zar ha marchado al campo de batalla.

Bombardeo de Sebastopol.

Burdeos.—«Le Nouveliste» publica la siguiente información de Roma, que transmito con toda clase de reservas:

«La escuadra turca del Mar Negro ha intentado el bombardeo de Sebastopol, consiguiendo incendiar algunos edificios.

Cañoneada por los fuertes de la plaza, la escuadra otomana levó anclas y zarpó con rumbo desconocido».

Derrota de los aliados.

Noticias de origen alemán aseguran que el ejército del Kaiser ha derrotado en el bosque del Argone a los aliados.

Próximo a Villy, los alemanes hicieron 1.500 prisioneros, y cerca de Ipres, 2.300, en su mayor parte ingleses, apoderándose de 4 ametralladoras.

Los combates en Bélgica.

Bordeis.—Los alemanes han sido rechazados a lo largo de la costa, llegando los aliados hasta Leffinghe, a tres millas y media de Ostende.

Añaden otros informes que el general alemán von Meyer fué muerto el viernes en Dixmude.

El corresponsal especial del «Daily Chronicle» en el Norte de Francia hace constar que los alemanes han fracasado en su tentativa de apoderarse de Dunkerque, Calais y Boulogne.

Agrega que los combates últimamente librados pasarán a la Historia como los más sangrientos que jamás ha habido.

El enemigo perdió 125.000 hombres, sin contar prisioneros.

LARGOS ASEDIOS

De nuestro servicio particular.

Entre los más notables asedios ocurridos en las guerras modernas, figuran en primera línea el de Puerto Arturo que duró 210 días; el de Rawua, en la guerra turco-rusa 1877-78, que se prolongó 114; el de la fortaleza de Kers, 1855, que resistió contra los rusos, por

espacio de 8 meses; el de Venecia en 1848-49, que duró un año.

El de Sebastopol y el que sostuvo en kartun el general Gordon, contra los sudaneses, que respectivamente duraron 11 y 10 meses. Pero sobre todo esto, nada es comparable al pequeño asedio de Richemad en la guerra de sucesión americana. Los confederados defendieron la ciudad por espacio de 1.485 días, ó sea más de cuatro años.

El castillo de San Esteban.

Por noticias de buen origen, nos consta que el digno senador por esta provincia, nuestro querido amigo el Sr. Marqués de Cayo del Rey, sigue trabajando con la misma actividad de siempre el que se conceda la subvención de 50.000 ptas. para la demolición del antiguo castillo de San Esteban de Gormaz. A tal efecto, el Sr. Marqués de Cayo del Rey, ha hablado recientemente con la Comisión de Presupuestos y ha conseguido que quedase sobre la mesa el expediente relativo al derribo del mencionado Castillo.

En consecuencia, se espera que muy en breve sea concedido el crédito solicitado, y de tal modo, con el pronto comienzo de los trabajos de demolición, volverá la tranquilidad al vecindario de San Esteban de Gormaz.

Los perros, carteros

De nuestro redactor

Desde hace tiempo, son notables los perros polizontes, los perros arrastradores de vehículos y otras variedades de perros útiles, pero estaba reservado para la guerra actual la revolución de los perros carteros.

Un oficial belga, encerrado en una fortaleza de Lieja, quiso conservar a su lado su can, un bulldog muy inteligente.

Cuando los alemanes entraron en la ciudad, pensó en confiar el animal al encargado de informar de su suerte a la propia familia, y al cabo de 17 horas, cumpliendo fielmente el encargo regresó con la respuesta. Este hecho sugirió la idea de promover al excelente bruto al empleo de portador oficial de los despachos. Cinco ó seis veces ha logrado atravesar las líneas alemanas conduciendo, escondidos bajo el collar, los mensajes militares escritos en cifra.

D. T.

LA EPIDEMIA VARIOLOSA EN COVALEDA

El altruismo de un médico.

Desde hace algún tiempo se ha declarado la epidemia variolosa en Covalada. Las autoridades locales, y las provinciales de Sanidad han tomado las medidas oportunas para evitar la mayor propagación de la enfermedad. Esto no obstante, ha habido seis invasiones, dos de ellas seguidas de defunción de los atacados.

No ha mucho falleció una mujer, y desde al primer momento en que

fué atacada de dicho mal, hasta su familia se negó a cuidarla, y la enferma quedó sola en su casa con su marido sexagenario y medio ciego. En vista de tal falta de caridad, nuestro amigo y colaborador el conocido escritor y médico titular de dicha villa D. Heracio Pérez Placer se constituyó al lado de la paciente, y la prodigo con todo esmero los cuidados que la aconsejaba su ciencia y su condición de enfermero espontáneo.

La enfermedad fué agravándose, y el Sr. Placer, en la agonía de la enferma, le leyó la recomendación del alma y con caridad sublime amortajó el cadáver.

Luego, y ayudado del marido, de un hijo de éste y de un pastorcillo, en una noche fría y oscurísima, lo condujo al cementerio y lo depositó en la fosa. En el camino, el desgraciado viudo, se puso en termo y con grandes trabajos su hijo y el pastorcillo, lo condujeron hasta su domicilio.

El acto de heroísmo del Sr. Placer ha sido muy elogiado, y por su conducta ha recibido muchas felicitaciones a las que unimos la nuestra. Realmente honra tanto a él como al sufrido cuerpo médico rural.

Días pasados estuvo el Sr. Placer en esta ciudad y enteradas varias distinguidas y significadas personas de Soria, de lo hecho por el médico de Covalada le obsequiaron, en prueba de estimación, con un banquete íntimo.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar representante del reputado ortopédico de Madrid, D. Jerónimo Farré Gamell, Director-propietario del Gabinete Ortopédico de Madrid que fundó el año 1897, hoy día de fama universal entre la clase médica, recibirá en SORIA, los días 15 y 16 del actual mes de Noviembre, de once a una y de tres a 6, en el HOTEL DEL COMERCIO, y en SIGUENZA los días 17 y 18 en la FONDA DE ELIAS HERNANDEZ, a todos los que padecen de HERNIAS (quebraduras) ó de cualquier otra clase de afecciones ortopédicas como *desviaciones del espinazo, COSALGAS, parálisis infantil de las piernas, desviaciones de las rodillas, curvaturas de la tibia, pies equinos, varus ó valgus, tarsalgias de los adolescentes ó pie doloroso, obstrucción del vientre, etc., etc.* deseen encargarle alguno de los aparatos de su sistema especial proclamados como los únicos científicos por todas las eminencias médicas. Con su método de que es inventor (Patente 27.791), se dominan todas las HERNIAS, por antiguas y voluminosas que sean.

Piernas artificiales cualquiera que sea el sitio de la amputación.

Todos los aparatos se construyen para cada caso determinado y por tanto se precisa ver a la persona que lo necesita, cuyo requisito no podría aceptar ningún encargo.

De otro modo sería imposible obtener el éxito que se persigue.

Enviaremos gratis a quien lo solicite nuestro interesante folleto de 290 páginas, titulado: *Hernias y cuestiones enlazadas con su tratamiento.*

En Madrid, en nuestro Gabinete ortopédico, Carrera de San Jerónimo, 37, principal.

NOTICIAS

† El día 30 de Octubre falleció a la avanzada edad de 60 años, en Hinojosa del Campo, la señora D.ª Francisca Lozano Marco.

A la conducción del cadáver al cementerio, acudió numeroso acompañamiento de dicho pueblo y de los limitrosos, prueba de las muchas simpatías que tiene la familia de la finada.

Reciban sus hijos nuestro pésame, especialmente D. Faustino Hernández, querido amigo nuestro.

Por hurtar cierta cantidad de fruta en una huerta de F. Idave-

llano de Tera, han sido denunciados los jóvenes Andrés Tierno, de 14 años, y Marcelino Benito, de 11.

La esposa de nuestro distinguido amigo D. Hilario Sánchez, catedrático de Física en este Instituto Provincial, ha dado á luz, felizmente, un niño.

Reciban los felices padres nuestra enhorabuena.

El mercado de hoy.—Ha estado muy poco concurrido, debido, sin duda, á los días de lluvia que se suceden.

Los cereales no han sufrido alteración alguna, pero en cambio, la docena de huevos se ha cotizado á una peseta ochenta céntimos.

Conferencia en Almazán. Hemos recibido la reseña de la celebrada en la «Sociedad de Agricultores» y sentimos tenerla que aplazar para el próximo número, por falta de espacio.

Primer congreso nacional de la Prensa no diaria.—La comisión organizadora de este Congreso que se verificará en Barcelona en la fecha que se señale, continúa con toda actividad, y mucho entusiasmo los trabajos de propaganda y de preparación del mismo. Por todo ello y dada la importancia de las cuestiones á debatir y de los acuerdos que habrán de ser tomados, bien pueden asegurarse que la importancia de este primer Congreso de la Prensa no diaria ha de ser excepcional.

Es ella la más necesitada de la mutua defensa y la que por sus condiciones especiales requiere principal atención de todos los profesionales. Las adhesiones hechas hasta ahora son ya muchas y valiosas y, seguramente, lo harán todos los periódicos de esa clase que se publican en España y todos los compañeros que los redactan.

La Comisión organizadora del referido Congreso ha nombrado delegado del mismo en esta provincia á nuestro compañero don José María Palacio y éste ha aceptado el cargo muy complacido.

Por tanto podrán dirigirse al Sr. Palacio cuantos deseen algo en relación con el Congreso ya repetido, y nos permitimos llamar la atención de todos nuestros compañeros locales para que envíen su adhesión al Sr. Presidente de la Comisión organizadora, Aragón, 230, Barcelona, y hagan constar si lo tienen á bien, la de sus respectivas publicaciones.

Ha dado á luz felizmente, un niño en esta ciudad, la señora de don José Alfonsetti, profesor de la escuela de Comercio de Granada.

Felicitemos á los señores de Alfonsetti.

Escuela de Artes y oficios.—En la reunión de la Junta Directiva de este convenientísimo centro de enseñanza, verificada el domingo último, fueron tomados, entre otros, los siguientes acuerdos:

Considerar como socios de honor de dicha Escuela, á todos los representantes en Cortes por la provincia, como manifestación de gratitud hacia los mismos por las gestiones que realizan cerca del Gobierno para conseguir subvenciones á favor de dicho Centro.

Comunicar el anterior acuerdo á los expresados representantes, sufriendo, al propio tiempo, que se tomen la más pronta solución de las instancias presentadas á los mi-

nisterios de Fomento é Instrucción pública, solicitando máquinas de escribir ó subvención para adquirir y poder establecer con ellas la enseñanza de Mecanografía.

Interesar de las diferentes personas versadas en Contabilidad, de esta capital, si que una ellas, se encargue de la clase de Teneduría de libros partida doble.

Esta última enseñanza ha acudido á darla persona perita y desde luego se admite matrícula para la misma.

Nuestro querido amigo D. José Tudela de la Orden ha obtenido la licenciatura en la Facultad de Derecho, después de brillantes ejercicios de reválida en la Universidad de Madrid.

Enhorabuena. De Real-orden refrendada por el ministerio de Hacienda ha sido nombrado agente especial de la Asociación general de fabricantes de azúcar en España en las provincias de Burgos, León, Avila, Palencia, Soria, Valladolid y Zamora D. Teodoro Lucas Duque.

Caja de Ahorros.—Según los datos enviados á la Sección provincial de Estadística, las operaciones realizadas por la Caja de Ahorros y Préstamos durante el finado mes de Octubre, son las siguientes:

Imposiciones en cuartillas nuevas, 14; id. id. en antiguas, 41; que hacen un total de 55 por valor de 26.950,30 ptas.

Devoluciones por cancelación, 3; id á cuenta de sus capitales, 23, que suman 31 por 19.938,04 pesetas.

Los préstamos con garantías fueron 27, ascienden en pesetas 24.157,50.

También fueron calculados 23 préstamos por valor de 12.067 pesetas.

Progreso Científico.—En todas las afecciones del aparato digestivo, tales como la Gastroenteritis, Diarrea verde de los niños, Enterocolitis, Disenterias, Constipación, Tuberculosis intestinal, Fiebre tifoidea, etc., son corregidas siempre con una medicación que impida las fermentaciones anormales y cuya base sean los fermentos lácticos en proporción determinada. Por esto, precisamente, son prescritos por toda la clase médica á sus enfermos del aparato digestivo, los comprimidos de *Lactofermento Caldeiro*, único preparado que reúne esas excelentes cualidades y el que más éxitos ha registrado en menos tiempo entre los de su índole. Pidanse en farmacias.

Generosidad de un ruso

Vivía en París un gran señor ruso, llamado Sehlichtine, cuyo patrimonio hacíase ascender á 470 millones de francos. Esta enorme suma estaba representada por obras de arte.

En la soberbia colección figuraban dos cuadros de Rubens, estimados como los mejores del célebre maestro, y algunos cuadritos por los cuales Sehlichtine había rechazado la oferta de 12 millones de francos que le hizo Pierpont Morgan.

En la última semana de Agosto, el acaudalado ruso falleció dejando 60 millones para obras de Beneficencia, para el personal de su servicio y toda su magnífica colección artística al Museo del Louvre.

ULTIMA HORA En la Herzegovina

(Por telegrafo). MADRID, 5 (5 t.)

Retirada de embajadores.

El Sr. Dato, al comunicarnos á los periodistas sus noticias de la guerra europea, ha confirmado la retirada de Constantinopla de los embajadores de Francia, Inglaterra y Rusia.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el ordinario consejo de ministros en Palacio bajo la presidencia de D. Alfonso.

El presidente hizo su acostumbrado discurso-resumen de los sucesos más salientes acontecidos durante la semana. Dió también cuenta el Sr. Dato de la marcha de la discusión de presupuestos en las Cortes.

Los ministros se ocuparon también del estado de la epidemia tífica en Barcelona.

La amnistía.

El Rey ha firmado el decreto autorizando la lectura ante las Cortes del proyecto de ley concediendo una amnistía para los delitos políticos, sociales, imprenta y los cometidos de palabra en reuniones públicas y con ocasión de las huelgas.

De Marruecos.

Telegrafian las respectivas autoridades de Tetuán, Ceuta y Melilla, manifestando que no ocurre novedad.

El temporal ha causado destrozos en algunas posiciones.

De la guerra europea El ejército alemán

Informes franceses aseguran que los soldados del Kaiser han disminuido la ofensiva en la región de Iser.

En Lys continúan con mucho ardor, por ambas partes, los combates.

Las expediciones de escoceses.

Londres.—Telegramas recibidos en esta capital participan que han entrado en fuego las últimas expediciones de escoceses habiendo dado una valiente carga á la bayoneta

Continúa el avance de las tropas montenegrinas hacia el Norte de la Herzegovina.

Las últimas noticias dicen que se han apoderado de algunos pueblos de importancia.

Los alemanes, se retiran.

Nuevos despachos reexpedidos desde Burdeos confirman que los alemanes han acentuado su retirada en la línea del Iser.

Derrota de los rusos

Se han recibido noticias, de origen alemán, manifestando que los rusos han sido derrotados nuevamente en el San.

El ejército austriaco se ha adueñado de toda la Bukovina.

Muro de Zaro.

LOTERIA NACIONAL

Recibos talonarios, en buen papel, á 75 cént. el ciento.—Sin matriz, el 100, 60 cts. Se timbran con el anuncio que se desee. Envíos por correo.

Imp. de M. Reglero y Hnos.

CRISTOBAL COLÓN

Su vida.—Sus viajes.—Sus descubrimientos 2 000 páginas de lectura interesante. Hermosa obra, perfectamente encuadernada en dos tomos de 30 por 21 centímetros, lujosamente impresa, se vende muy barata. Detalles en esta administración.

Máquinas de hacer medias

El padre que quiera dar un oficio bonito á sus hijas, y en su propia casa, en un trabajo poco costoso, como es el de hacer medias y todo género de punto, puede dirigirse en Soria á D. Laureano Reglero, Canalejas 70, 3.º, quien se encarga de facilitar dichas máquinas y enseñar el manejo de ellas.

Imp. de M. Reglero y Hnos.



BALNEARIO DE ARCHENA

Reconocido sin competencia por todas las principales eminencias médicas para las enfermedades artríticas y reumáticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, y sobre todo, es el medio más eficaz de los conocidos para la curación del reuma en todas sus formas.

El clima es incomparable, dulce y suave cual ninguno, no existe ningún cambio brusco, siendo su temperatura media de 15 á 20º durante la temporada oficial de baños: SEPTIEMBRE, OCTUBRE y NOVIEMBRE.

Dadas las circunstancias actuales de guerra, debemos recordar al público en general, y particularmente á los bañistas concurrentes á las aguas de Aachen (Aix la Chapelle — Prusia), similares á las de Archena, que pueden proseguir sus interrumpidos tratamientos en estas aguas termales de Archena.

Este Balneario no deja que desear ningún servicio: instalación hidroterápica completa; Instituto de Mecanoterapia; Estufa de desinfección; Instalación de lavaderos mecánicos á vapor; último sistema de la casa J. A. Jehu (Alemania); Telégrafos, Correos; Capilla; Gran Casino; Teatro-Cine (función todas las noches); Delicioso Parque y Mesa de Régimen todo el año; Cuatro magníficos Hoteles, cuyos precios son (comprendiendo habitación, desayuno, almuerzo y comida con todo el servicio correspondiente): Gran Hotel de LAS TERMAS, desde 12 á 20 pesetas por día; Hotel LEVANTE, desde 6,25 á 11 pesetas; Hotel MADRID, desde 5,50 á 11 pesetas; Hotel LEON, desde 3,50 á 6 pesetas.

Todo bañista hospedado en alguno de estos cuatro Hoteles tiene derecho á un descuento de 20 por 100 en abono de 15 ó más baños, y 16 por 100 sobre el precio de la habitación en 15 ó más días.

Á la llegada de todos los trenes se hallan en la estación los coches omnibus del Balneario, con un rótulo que dice: Hoteles del Balneario de Basilio Irureta.

Aviso muy interesante.

Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesan, que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al dueño de los cuatro Hoteles: BASILIO IRURETA, Balneario de Archena.—Murcia (España).

Con respecto á la construcción de casas para operarios, varios publicistas extranjeros han sostenido tres puntos capitales: 1.º Casas que bajo un mismo techo reúnan un gran número de familias; 2.º Agrupaciones de algunas familias en una casa; y 3.º Cada familia en una casa aislada.

Vamos á examinar las ventajas é inconvenientes de cada procedimiento.

En el primero nos encontramos que este sistema reduce los gastos generales, aproxima á los obreros de una misma industria, disminuye el número de los alquileres, como también permite emplear de la manera más económica las superficies de terrenos necesarias para la construcción. En cambio tiene de perjudicial: aglomeración

peligrosa de individuos de diferentes temperamentos, de humor y de carácter, cuya instrucción y educación son incompletas; existen comunicaciones desventajosas que no pueden desechar las buenas costumbres tales como la inmoralidad de algunos de sus individuos que puede contaminar á los demás. Por otra parte, en las habitaciones contiguas se oye lo que se dice en la inmediata pues los medianiles de estas casas, que son económicas, dejan mucho que desear.

Estas construcciones baratas poseen escasa luz y en los corredores ó escaleras se presencian constantemente actos de inmoralidad debidos muchas veces á la falta de claridad. Las conservaciones de vecindad, conservaciones largas é indiscretas que no solo distraen

Servicio diario de automovil desde Soria a Tarazona y viceversa.

Empalma todos los días con los trenes para poder llegar en el mismo día a Zaragoza, Barcelona, Huesca, Pamplona, Bilbao y Logroño.—SALE DE SORIA a las ocho de la mañana y llega a Tarazona a las once y media.—REGRESO: sale de Tarazona a las trece, de Agreda a las catorce y media, de Malebreras a las quince, de Aldealpozo a las dieciseis. Llega a Soria a las diecisiete.

Se admiten toda clase de encargos para servir a domicilio, ó para que puedan ser facturados con el aumento de 0'25 céntimos por bulto no excediendo de 50 kilos.—Tomando billete de ida y vuelta de Agreda a Soria costará el billete 11,50 ptas. de Matabreras a Soria 9,50 ptas. y de Aldealpozo a Soria 5 pesetas, con lo cual se hace una gran rebaja de precios.—Estos billetes son valederos por cuatro días.

Consulta clínico-médico quirúrgica operatoria

Lledo. M. Hernando de la Cruz.

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos

Especialidad en cirugía general y operaciones.—Médico oculista.—Ginecología y partos.

Consultas y operaciones a domicilio.—Gratis a los pobres

Estancias y gabinetes con los adelantos modernos.

SAN LEONARDO (Soria)

En Vinuesa del 1 al 3 todos los meses y previo aviso.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

Sociedad anónima domiciliada en Zaragoza.

Sección de Seguros—Seguros contra incendios a primas muy económicas.—(Pídanse condiciones).—Seguros sobre la vida.

Mixto—Dotal—Vida entera—Combinado (Vida y Accidentes).

Subdirección de Soria.

D. José Sanz Oliveros, Canalejas, 4

Café de la Paz.-Billar.-Juegos de recreo

URBANO GUERDA.—Plaza de Bernardo Robles (Teatinos)—Soria

Amplios salones en el primer piso con vistas a la plaza de Abastos.—Hermoso jardín para verano y cuantas comodidades requiere esta clase de establecimientos.

Se sirve desde la llegada del tren correo. Visite usted esta casa y se convencerá de la bondad de sus géneros.

En este establecimiento encontrarán la rica leche de la ganadería de Valdeavellano de Tera.

Esquelas mortuorias y recordatorios, más baratas que nadie.-Imp. de M. Reglero y Hns.



PEPTONINA

ORTEGA

Es el mejor tónico y nutritivo para convalecientes y personas débiles. Recomendado contra la inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.—Pídanse en farmacias y en la del autor: León, 13, Madrid.

MIRANDA - SASZRE VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino y extranjero.

Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año.

Dirección: Duque de la Victoria, 23, Valladolid.

Representante en Soria

EDUARDO G. C. BALLEÑILLA

Canalejas, 9.

Ignacia Asensio pone a disposición del público un buen surtido de medias y calcetines de sedalina y algodones, confeccionados a máquina.

Canalejas, 66, tienda. Soria.

"EL PORVENIR CASTELLANO"

PERIODICO INDEPENDIENTE.—Año III.

Se publica lunes y jueves.—Plaza de Aguirre, 2, Soria

Defensor de los intereses de esta provincia.

Crónicas agrícolas, comerciales y científicas

Información de Berlín, San Petersburgo, Londres, Roma, Viena, París y Lisboa.

Conferencias telegráficas con nuestro corresponsal en Madrid.

A cuantos se suscriban por el año 1915, se les remitirá gratis hasta fin de Diciembre próximo.

Precio: cinco pesetas año.

Remítase a esta Administración, firmado, el adjunto

Boletín de suscripción.

D. _____ que vive en _____

la casa núm. _____ de la calle de _____

se suscribe por el año 1915.

de _____ de 1914.

(Firma del suscriptor).

LA ESTRELLA SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS GENUINAMENTE ESPAÑOLA

Domicilio social: MADRID, Espoz y Mina, 6.

CAPITAL DESEMBOLSADO: PTAS. 5.000.000

"LA ESTRELLA" tiene constituido el depósito que exige la Ley.

SEGUROS contra incendios. **SEGUROS** de rentas vitalicias inmediatas.

SEGUROS sobre la vida. **SEGUROS** contra incendio de la cosecha.

SEGUROS de transportes marítimos. **SEGUROS** de paquetes postales.

SEGUROS de transportes terrestres. **SEGUROS** de rentas vitalicias diferidas.

Banqueros: Banco Hispano-Americano.—Banco de España.—Banco de Gijón.—Banco Asturiano de Industria y Comercio.—Banco Español del Río de la Plata.

REPRESENTANTES EN TODAS LAS CAPITALES y pueblos importantes de España.

(Anuncio autorizado por la Comisaría General de Seguros con fecha 5 de Mayo 1911).

Subdirector en Soria: D. José María Palacio, Ferial, núm 6.

ESTOMAGO

Los que sufren inapetencia, pesadez y dificultad de digestión, flatulencia, dolores de

ESTÓMAGO

y desarreglos intestinales es porque desconocen las maravillosas curaciones que se consiguen con el uso del

DIGESTIVO

212 Roque de Membiola y Salgado.

las familias sino que son germen de altercados; los malos hábitos de sus habitantes; la falta de decencia en cuartos en que comunemente viven solteros; las continuas entradas y salidas (tanto de día como de noche) de los obreros que se dirigen a sus faenas; todas estas causas nos hace desde luego desechar este sistema. Se notará que solo hemos apuntado los inconvenientes de más bulto, sin citar los contrarios a la higiene, esta desde luego nos enseña que para existir salubridad en una casa, es preciso disminuir el número de sus habitantes, y mal podrá existir, si en un recinto determinado más ó menos grande, pero que siempre será pequeño, amontonamos una serie de individuos ó familias que comunican miasmas,

Higiene popular 209

Se trata de las exhalaciones inmundas, de las más viles deyecciones del cuerpo humano.

Con frecuencia los lugares destinados a encerrar y llevar lejos estas inmundicias de la peor especie no ocultan y disimulan nada, y, creando, en cada piso de las habitaciones obreras, una atmósfera de intolerable fetidez, constituyen allí focos de infección permanentes.

El aire es, en efecto, alterado por los vapores amoniacales que se desprenden de la orina perpetuamente derramada en el suelo, y por el gas hidrógeno sulfurado que resulta de la fermentación de las materias acumuladas fuera del asiento; y estas emanaciones son al todo lo más impropio que hay para el sostenimiento de la respiración y de la vida.

LA INYECCIÓN YER

Cura en 36 horas la **Blenorragia** (Purgación) y toda clase de flujos antiguos ó recientes.

Resultado infalible del 99 por 100 de los casos.

¡CATARROS! ¡TOS! ¡TOS!

SE CURAN RÁPIDAMENTE TOMANDO EL **Jarabe YER**

AL NARCYL

IMPRENTA M. Reglero y Hnos.

Plaza de Aguirre, 2.

Impresos comerciales y para oficinas. Tarjetería. Papeles de luto.

RECIBOS

talonarios de inquilinato en papel superior. Libros de 100 hojas a 75 céntimos.

Continuamente nos lamentamos de la carestía de los impresos, si no existiera en Soria la imprenta de

M. Reglero y Hnos.

Recordatorios.

Esquelas funerales desde 5 ptas. 100.